

¡Alerta, compañeros!

Unánime fué la actividad republicana y socialista cuando se trató de trabajar para el advenimiento de la República. Nosotros, Partido de clase, no vacilamos en ponernos en contacto con elementos republicanos burgueses y hasta republicanos de derecha para que la labor en pro de la República fuera más eficaz e inmediata. Y en efecto: de aquella unión sincera y noble, salió la vigente República, limpia, sin sangre derramada, apenas, con un montón de ilusiones en el cerebro y con un corazón rebosante de liberalismo y de fraternidad.

Peró es preciso que no nos dejemos arrebatar el sentido democrático y socializante de esta República. Todas las antiguas fuerzas reaccionarias han formado el bloque, ya que no para derribarla—porque eso no podrían conseguirlo—, para quitarle a la nueva Institución todo su sentido revolucionario.

¿Que cómo lo van a conseguir? Pues muy sencillamente: ingresando en los Partidos republicanos y sirviendo con sus opiniones y con sus votos de lastre poco menos que invencible al radicalismo de los Partidos. Y se da el caso curioso de que los reaccionarios, antiguos caciques y ex-prohombres monárquicos y dictatoriales, no suelen elegir precisamente como campo de acción el Partido de Derecha Republicana, sino el Partido Radical que acaudilla Lerroux; y en él van ingresando en gran número, atraídos, además, por la sonriente perspectiva de Poder que les brinda D. Alejandro en sus discursos y declaraciones. La posición de la minoría radical parlamentaria frente al problema de las Ordenes Religiosas, oponiéndose a su expulsión, y frente al problema de la Propiedad, oponiéndose al sentido socializante del Proyecto, con el voto en contra dentro de la minoría de gran número de jóvenes radicales, constituye la prueba más clara de los asertos anteriores.

Peró es más: ¿no veis cómo en Madrid y en provincias los periódicos reaccionarios están jaleando continuamente al Partido radical y señalando al Sr. Lerroux como único jefe de Gobierno capaz de salvar a España? El hecho es sintomático y los radicales deben estar ojo avizor para no verse desplazados de su radicalismo por los arrivistas.

No hace muchos días, decían por

Madrid que D. José Borrajo abandonaba voluntariamente la jefatura del Partido Radical en la provincia de Teruel para dejar paso a D. José Torán. No quisimos creerlo y, en efecto, parece que no es cierta la especie propagada. En estos momentos—entendemos nosotros—para desempeñar jefaturas de esta índole con el respeto de los demás partidos de izquierda, precisa, por lo menos, el jefe de tener en su haber un gran volumen de consecuencia e historia política.

Frente a quienes intenten arrebatarle a la revolución del 14 de abril su esencia democrática y socializante, los trabajadores de la U. G. T. y del Partido Socialista debemos estar siempre alerta, decididos a evitar a todo trance que se nos arrebate nuestra conquista más preciada.

NUESTROS MUERTOS

Honrando una vida ejemplar

Los familiares del camarada Manuel Noguera y la Agrupación Socialista turolense, vienen recibiendo desde distintos puntos de la provincia, de España y aún de Larache y Melilla, numerosas cartas y telegramas en las que turolenses ausentes y aliados al Partido Socialista rinden un merecido tributo de justicia al querido compañero que la Parca arrebató en plena juventud.

Emocionados y agradecidos los socialistas turolenses expresamos a todos, desde estas columnas, nuestro reconocimiento más profundo.

En junta general celebrada por la Agrupación Socialista local se tomó por unanimidad el acuerdo de hacer una ampliación fotográfica del camarada Manuel Noguera y colocarla en la Casa del Pueblo junto a la imagen querida del Abuelo.

El ejemplo de Pablo Iglesias orientó a Manuel Noguera en su vida de militante socialista y de hombre bueno, honrado, sencillo y leal.

Y el Abuelo y el inolvidable Noguera serán en todo momento los guías que han de orientarnos a nosotros en nuestra actuación sindical y política y en nuestra vida de sembradores y forjadores del ideal socialista.

Con dolor repetimos: ¡Manuel Noguera ha muerto! Pero seguros de que su espíritu ejemplar perdurará entre nosotros gritemos a la vez: ¡Viva Manuel Noguera!



(SEGUNDA SERIE)

I

Si las cosas siguen como van, el Ayuntamiento obtendrá este año una ganancia de más de veinte mil duros más que el año anterior con la administración directa de la Gestión de Arbitrios.

Esta mejora, eficazmente silenciada por la opinión pública turolense, es debida, principalmente, al esfuerzo de los socialistas.

Claro está que tendrán razón en decir que somos unos perturbadores, porque hemos perturbado una gran cantidad de digestiones que se estaban haciendo a la sombra de los intereses municipales.

II

¿Por qué se les ha ocurrido a los Alcaldes y diputados provinciales y a Cortes por Teruel pedirle al Gobierno mejoras para la provincia y para que trabajen los obreros parados? Pecado horrendo han cometido, según *La Voz*.

La Voz de Teruel nos ha hablado multitud de veces de Ayuntamientos nefastos porque no habían conseguido

del Gobierno guarnición, cárcel nueva; porque no habían construido Plaza de Toros, etc. ¿Eso sí y lo otro no?

Y es que *La Voz de Teruel* representa al capitalismo reaccionario, a quien le tienen sin cuidado los trabajadores.

Además, los inspiradores del colega saben que la consecución para Teruel y su provincia de las mejoras pedidas sería la puntilla para su poderío político y caciquil.

III

La Comisión de alcaldes y diputados que fué a Madrid, fué acompañada para visitar al Ministro de Fomento y al Director General de Obras Públicas por nuestro camarada, el diputado a Cortes por Castellón, Juan Sapiña.

Lo hacemos constar así, en honor a la verdad, y agradeceríamos de nuestro colega *República* que hiciera constar lo mismo.

IV

Señor Obispo de Teruel: ¿ha ingresado ya su Ilustrísima en algún Partido republicano? Pues no se descuide, no se descuide...

¡Y su Ilustrísima que creía que iba a morir a manos de las hordas revolucionarias!...

Paradojas: ¿verdad?

EL ASUNTO DE LA ESTACIÓN TERUEL-ALCAÑIZ

Por el futuro Teruel

Con gran satisfacción hemos de hacer constar en estas columnas que como estaba anunciado el domingo último, se celebró en el Círculo Mercantil, la asamblea que tenía por finalidad abogar porque la construcción de la estación férrea del Teruel-Alcañiz-Caspe, se haga en la parte alta de la ciudad.

En medio de gran concurrencia y animación a las once menos cuarto comenzó el acto, presidido por la comisión que con tanto celo trabaja desde hace tiempo porque la voluntad, el deseo de Teruel se cumpla.

Hizo uso de la palabra don Faustino Berzosa, no como presidente, pues como muy bien dijo había una silla en el centro de la comisión que aunque parecía vacía en ella se sentaba el pueblo todo de Teruel demandando justicia y respeto a sus intereses y a su voluntad.

Hizo resaltar que la comisión la integran personas de las más diversas

ideologías políticas, en esta cuestión no hay nada que a política se parezca, pero que en estos momentos les une el fuerte lazo de amor a Teruel, a la justicia y al compromiso de defender los intereses del pueblo, ya que representan a los 1.020 firmantes de la solicitud hace tiempo elevada a los Poderes públicos en súplica de que la estación sea emplazada en lo alto de la Capital.

Agradece a todos la asistencia, y al Círculo Mercantil el haber cedido el local en que se celebra el acto.

Leyó unas cuartillas, expresivas del historial que desde la construcción del Central de Aragón hasta la fecha se ha ido tejiendo, lamentando que al instalar entonces la estación en la vega se infringió un grave mal a la ciudad, y que existiendo muchas razones y de diversa índole para que la estación del nuevo ferrocarril se construyera en lo alto de la Ciudad y no en la vega no debemos consentir que los

rieles sigan devorando la vega que aun resta, lo que supondría el estancamiento en que yacemos desde tantos años por un error de nuestros mayores.

Se leyeron y fueron aprobadas las conclusiones que han de elevarse al señor Ministro de Fomento, y que consisten en solicitar que la estación del ferrocarril en construcción sea enclavada en la parte alta de la Ciudad, y que se designe por la superioridad técnicos que estudien el punto donde debe ser emplazada, y si estos estiman que hay motivos fundados que impidan el emplazamiento solicitado que se dé cumplida cuenta al pueblo. Igualmente que por el señor gobernador civil se solicite del citado Ministerio señale día y hora en que puede recibir a la comisión que ha de visitarle con este objeto.

A fin de sufragar los gastos que la comisión que ha de visitar al señor Ministro, formada por don Zoilo Saez, don Epifanio Abad, don Faustino Berzosa, Luis Villanueva y el camarada Pedro Civera, se acordó abrir una suscripción, colocando listas en todos los Casinos y Cafés de la Capital.

Se dió lectura a las adhesiones recibidas del Sindicato Único, de «El Turia» y de don José Torán de la Rad.

Al final del acto don Juan Giménez hizo uso de la palabra para testimoniar la adhesión del Sindicato Agrícola, adhesión que le fué agradecida por la Comisión y el público en general. Varias veces durante el acto público con sus aplausos demostró su completo acuerdo con lo que se exponía y su decidido empeño en hacer respetar su sentir que es el de todo Teruel desprovisto de egoísmos.

A continuación los concurrentes desfilaron en manifestación a entregar las conclusiones al gobernador para que él las haga llegar a la superioridad, haciéndose cargo de ellas por ausencia de aquel el señor Calderón, quien prometió cursarlas seguidamente.

Este semanario que desde el primer momento se hizo eco de esta noble aspiración seguirá hasta la meta interesándose con todo el calor que se merece porque llegue a ser un hecho, o en otro caso, desenmascarar a aquellos que por su egolatria se oponen al triunfo de la justicia.

CONCLUSIONES

En la Asamblea celebrada en los locales del Círculo Mercantil de esta Ciudad «pro estación del ferrocarril Teruel-Alcañiz-Caspe» se presentaron al Excmo. señor Ministro de Fomento por conducto del Excmo. señor Gobernador civil de la provincia por haber sido aprobadas en la misma.

Primera.—Suplicar al Excmo. señor Ministro de Fomento que la estación del ferrocarril «Teruel-Alcañiz-Caspe» sea emplazada en la parte alta de la Ciudad por las razones siguientes.

A. Para no destruir la huerta, única riqueza que tiene Teruel.

B. Por no ser suficiente la huerta para las necesidades futuras del ferrocarril y edificaciones de las distintas industrias que como cosa natural han de crearse a su alrededor y si lo fuere imposibilitaría su establecimiento por lo elevado de los precios actuales y el que como es lógico ha de experimentar.

C. Porque construyéndola en la parte alta se crea una nueva riqueza, dando valor a terrenos que hoy no lo tienen, al propio tiempo que se facilita el ensanche y expansión natural de la población.

D. Porque el pequeño industrial podría establecerse con más facilidad y el grande no limitaría sus construcciones, dado el poco coste de los terrenos, lo que haría que se aminorara la crisis del trabajo.

E. Porque el coste total del emplazamiento sería igual o menor al incremento del valor de los terrenos de dicha parte.

F. Por ser de más utilidad para la Hacienda, pues al aumentar el valor de la tierra aumentaría sus ingresos.

G. Por estar así planeada por el ingeniero don Bartolomé Esteban autor del proyecto, hoy en construcción, del ferrocarril Teruel Alcañiz que la proyectó hace seis años en la parte alta de la ciudad, sin presiones de nadie y por entender seguramente que la técnica de la línea exigía este emplazamiento de la estación.

H. Por estar el trazado de este ferrocarril en el Proyecto con arreglo al cual se construye, estudiado a base de emplazar la estación terminal del mismo en la parte alta de esta ciudad. Como esta solución está aprobada y tramitada con todos los requisitos legales, podría trabajarse con ella, hoy mismo, en la parte del ferrocarril correspondiente al término municipal de Teruel, conjurándose radicalmente la crisis de trabajo que se presenta amenazadora en esta capital y tomará caracteres aún más agudos en el próximo invierno.

I. Por que si la Estación de dicho ferrocarril se construye en la huerta, habrá que variar el trazado de la línea en unos ocho kilómetros, teniendo necesariamente que estudiarse en este caso, un nuevo proyecto para variante, proyecto que habría luego de tramitarse hasta su legal aprobación, y en estos estudios y trámites se invertiría tal cantidad de tiempo, que los trabajos de la línea en este término no podrían empezarse para el invierno venidero, que es cuando los obreros y labradores tendrán mayor necesidad de jornales.

J. Porque los ofrecimientos de terrenos que el Excmo. Ayuntamiento

de Teruel hizo para cuando esta línea y Estación se construyeran, son a base de que la estación de Teruel se emplace en la parte alta de la ciudad y la línea cruce por terrenos de las olleras y aljezares que son de secano y de escaso valor y al variarse el sitio de la Estación construyéndose en la huerta, se ocuparían terrenos de regadío y la línea atravesaría en muchos sitios de este término, fincas de huerta, con lo cual los ofrecimientos de nuestra Corporación municipal o no podrían cumplirse o gravarían ruinosamente su Hacienda.

Segunda.—Que por personal técnico e imparcial y sobre el terreno se estudien estas aspiraciones con premura y caso de no ser factibles se den al pueblo de Teruel las explicaciones a que se cree con derecho.

Tercera.—Rogar al Excmo. señor gobernador de esta provincia solicite del Excmo. señor Ministro de Fomento audiencia, día y hora en que podría dispensarnos el honor de recibir a la Comisión representativa de esta ciudad a los efectos ya expuestos en las anteriores conclusiones, suplicándole y agradeciendo anticipadamente que por conducto de nuestra primera autoridad provincial se nos trasmitiese o comunicara la resolución de S. E. el señor Ministro.

DESPIERTA Y....

El despertar de un pueblo se manifiesta en actos como el celebrado el día 15 del actual en el Círculo Mercantil, donde se reunió el pueblo productor sin diferencia de ideología, ya que el único fin que perseguían era salvar los intereses de todos y en este caso no hay razón alguna para no asistir apoyándose en los distintos partidos en que no puede militar, ni tampoco en no estar afiliado a ninguno. No nos sorprendió ver totalmente ocupado el amplio salón, por saber que el pueblo trabajador no deserta nunca en el cumplimiento de su deber, y cumplir con el deber de buen terolense, era asistir a la asamblea donde una vez más teníamos que demostrar, que los que en nuestro pecho no damos cabida a las pasiones bastardas, deseamos que la estación del ferrocarril Teruel-Alcañiz-Caspe sea emplazada en la parte alta de la población, para lograr con ello el engrandecimiento de este pueblo digno de mejor suerte.

En las conclusiones aprobadas figuran algunas de las razones en que nos apoyamos para conseguir lo que sin ningún género de duda es el resurgir de Teruel, pero como repasando nuestros papeles encontramos antecedentes que deben llegar a conoci-

miento de todos, iremos dándolos a la prensa, a medida que vayamos redactándolos y de ahí que hoy demos el siguiente.

En los primeros meses del año 1926, cuando se trataba del mencionado ferrocarril, dejara de ser proyecto para convertirse en realidad, se solicitó de los pueblos interesados las mayores aportaciones posibles y el Ayuntamiento de Teruel, llevado de su buen deseo y asesorado por el ingeniero autor del proyecto ofreció gratis cuantos terrenos hubiera necesidad de expropiar, ofrecimiento que no causaba estorsión alguna al erario municipal, pues para ello dicho ingeniero les enseñó el plano correspondiente y con él a la vista demostró que los terrenos de emplazamiento no tenían valor alguno por ser improductivos.

Dicho cuanto precede, si como no es de esperar prevaleciese el criterio de los 26 sobre el de los 1.026, el Ayuntamiento de Teruel se vería en la precisión de expropiar la huerta y entregar gratis los terrenos al contratista.

¿Está el Ayuntamiento en condiciones de hacer frente a este compromiso?

¿Estamos los vecinos dispuestos a que nos aumenten los impuestos para con ello dar gusto a esa minoría que solo mira su fin particular o el de la casa que representan?

Yo creo que no, y muy pronto se demostrará si la necesidad nos obliga.

Los obstruccionistas (cuyos nombres quizá nos veamos precisados a dar la publicidad) quieren presentarnos como rémora para la construcción, cuando precisamente estamos lo contrario, como vamos a demostrar.

Nosotros defendemos el primitivo trazado, que como de todos es sabido está aprobado por la superioridad y por lo tanto no tiene que pasar por ningún trámite para empezarse a trabajar mañana mismo.

Los 26 firmantes para que desaparezca la huerta y que los pequeños industriales no encuentren facilidades para establecerse o ensanchar sus industrias, tratan de que se haga un nuevo proyecto y como esto por poco que tarde en aprobarse, es indudable que siempre tardará más que lo que ya está aprobado, queda demostrado que a esos señores nada les importa el que este invierno haya o no trabajo, pues de lo contrario dirían como los 1.026 que queremos que se construya donde se proyectó y está aprobado.

Sabemos que unos señores sin convocar a sus representados se han interpuesto en nuestro camino, pero nosotros no tardaremos mucho en desenmascararlos dando a conocer sus mezquinos fines y recordarles hechos que mentira parece hayan olvidado.

A la asamblea todo el mundo ha invitado y solamente aquel que en la palabra pueblo no se crea incluido es el que puede darse por ofendido.

¿Como íbamos a invitar a quien no sabíamos si simpatizaba o no con la idea?

BLASCO HERMANOS

FÁBRICAS DE TEJA Y LADRILLO

SANTAS JUSTA Y RUFINA Y MUDÉJAR DEL ARRABAL

Hornos mecánicos. Tejas y Ladrillos huecos y macizos.

Especialidad en baldosín y ladrillo prensado.

SAN JULIAN, N.º 69 — TELÉFONOS 132 Y 65 — TERUEL

Manuel Medina

Autos de Alquiler

Juan Perez, 7 - Teléfono 150

LOS FRIGIOS

¡Alerta ciudadanos!

Por lo visto este año la calor supera a la de años anteriores. Digo esto porque veo que algunas gentes cambian a menudo de chaqueta, buscando los colores que más se ajustan a su comodidad y gusto. Y hay tal variedad en la elección de colores que haríamos una lista interminable si quisiéramos catalogarlos. Pero esto que ocurre en la intimidad doméstica, se ha extendido al panorama político. Se ha desbordado el furor por la elección de color y hay una gama tan extensa que ya resulta casi imposible su conocimiento, haciéndose necesario en muchos casos el estudio del arco iris, porque, dada la abundancia de los que existen, es necesario hacer complicadas combinaciones para poder colocar a cada uno en su justo lugar. Pero señor, ¿se habrán contagiado las personas y habrán perdido la noción de que lo importante no es el color, sino el saber?

El color en sí, si creemos lo que la ciencia demuestra con sus cálculos irrefutables, no existe; en cambio el sabor tiene existencia real y propio resultado de la composición de la materia del cuerpo sávido.

Dejemos pues el color como cosa secundaria y veamos al sabor, como cosa fundamental y básica.

Dice el refrán, que una cosa es según el color del cristal con que se mira; y acogiendo lo que en él haya de verdad podemos afirmar, que puede haber tantos colores como cristales: en cuanto el sabor de las cosas no puede variar, a menos que cambie la naturaleza del cuerpo mismo.

Fijémonos pues, para simplificar la cuestión, en el sabor de los organismos políticos que pretenden resolver los problemas nacionales, y si encontramos alguno o algunos que son ágrios, apartémoslos de ellos, o procuremos dulcificarlos, y no se entienda por dulcificar, la elección de aquellos partidos que pretenden sostener todo lo corrompido que la República tiene el deber de mejorar, si es susceptible de mejora, o de extirpar si no se presta a ello, sino por el contrario, aquellos otros que, sin bombos ni alharacas, contando siempre con la conformidad de la mayoría de sus componentes, proceden con alteza de miras, y nos siempre en alcanzar el bien para

todos sin excluir a nadie, que sea digno y merecedor del mismo: pero sin consentir falsas ingerencias por muy disfrazadas que se presenten y por más nombres y colores que adopten.

Es digno de disfrutar el bien el que labora por conseguirlo valiéndose de los medios que indefectiblemente han de conducir a él.

Estos medios no pueden estar reñidos con el trabajo y la honradez; al contrario, van tan hermanados que sin unos no pueden existir los otros.

Trabaja, todo aquel que dedica su talento y actividad a una ocupación que redunde en beneficio de la humanidad, siempre y cuando este beneficio sea práctico y no de carácter dudoso y confuso.

Es honrado el que en sus ocupaciones no perjudica los intereses de nadie, entendiéndose por interés los no solamente legales sino además que lo sean en conciencia.

Este es a mi juicio el sabor que hay que buscar en los partidos políticos, dejando a parte los colores como cosa baladí e insustancial.

Ojo alerta, ciudadanos, y no dejados sorprender por los que aprovechándose de la situación de cambio y renovación en que vivimos, tratan de engañarnos con colorines. ¡Ojo con todo lo frigio! No os fieis; probar el sabor que tiene y por él conoceréis la clase del fruto.

Un republicano de las izquierdas

Cedrillas, septiembre 1931.

LUIS FECED - ABOGADO-

Horas de consulta: De 4 a 7

Consulta especial sobre legislación de accidentes del trabajo: Gratis a los obreros
MURALLAS, 12 1.º

DE ACTUALIDAD

DIALOGO III

Tomás.—¿Qué tal se vive Felipe?
Felipe.—Como siempre, haciendo muchas rabias por lo mal que vivimos y por el poco trabajo que hay.

T.—Tienes razón sobrada, los proyectos de trabajo que hay para la capital no se activan, está la pavimentación y muchas otras obras, que con ellas, podrían solucionar la crisis de trabajo para este invierno.

F.—Si solucionar, los que tenían que preocuparse de ello no se preocupan y llegan a decir que como a ellos no les faltará no tienen por qué preocuparse, mientras tanto nosotros los obreros pasamos hambre y

enfermedades y ellos demócratas y republicanos viven como burgueses barrigudos.

T.—Lo que son, ¿y luego aún los subimos a los puestos de mando para que nos miren con desprecio y odio? Eso no es ser democráticos.

F.—Sí Tomás, sí, fíate de palabras y músicas que ellas dicen, que luego te tratarán con desprecio.

T.—Si no fuese por los representantes obreros que nosotros hemos mandado las cosas andarían peor que antes.

F.—Lo ves Tomás, tenemos que luchar por el triunfo de la clase obrera.

T.—Y luchar también para que el Ayuntamiento active los proyectos de obras pendientes.

F.—Vamos a la Casa del Pueblo porque tengo que colizar.

T.—Vamos para adelante.

NICOLAS GONZALEZ

Instituto de vacunación antirrábica.-Clínica de electroterapia y enfermedades secretas
VICENTE MUÑOZ
CALLE DE VALENCIA, NÚMERO 17

NOCHE DE CARNAVAL

(NOVELA)

POR: ALFONSO FERRER

(CONTINUACIÓN)

El agente que el caballero reclamara para hablarle, se acercó en este momento al grupo y encarándose con los dos camaradas les dijo:

—Hagan el favor de seguirme.

—¿A dónde?— exclamaron ambos.

—A la Comisaría.

—¿A la Comisaría? ¿Y a qué santo hemos de ir allí nosotros?

—¡A responder del escándalo promovido!... Menos preguntas y andando—objetó el policía con acento enérgico.

—¡No corra usted tanto, querido!—replicó Víctor amoscado—ni hemos promovido escándalo, ni incurrido en falta para que se nos detenga. Nuestro único delito ha sido defender a una débil mujer que era vilmente atropellada por esos individuos y yo creo que acto tan humanitario sirve de honra a la misma justicia. ¿No es así?

—Esas explicaciones ya las harán en la Comisaría—interrumpió el agente.

—¡Cómo es eso!—gritó Ataulfo fuera de sí—¿Detenemos a nosotros y dejar en paz a los causantes de la gresca? ¡Cómo se iban a reír de nuestra candoridad; conocemos perfectamente la defensa de nuestros derechos! O detienen también a esa

pandilla de truhanes o ya pueden retirarse porque nosotros no les seguiremos...

—¡Si no quieren venir a las buenas, vendrán a malas!—clamó iracundo el policía; y ordenó a los demás agentes que los prendieran.

Victor no pudo resistir por más tiempo la indignación que tamaño injusticia le produjera, y al sentirse sugeto por unas manos rugió:

—¡Cuidado con lo que hacen, señores agentes, que no tratan con gente ignorante, ni desamparada!.. No somos criminales, ni ladrones para que se nos trate de esta forma, y tenemos tanto derecho a ser respetados como todo hijo de madre...

¿Acaso la Ley les permite avasallar a los humildes de esta forma?.. De manera que por salir en defensa de una joven sencilla, que inicuamente era atropellada y castigar el ultraje que en su cuerpo estampara la baba de ese sapo repugnante, se nos detiene como vulgares malhechores?.. ¿En donde se ha legislado esa Ley tan desnaturalizada?.. ¡ya comprendo!.. Hay que castigar a alguien ¿verdad? pero como resulta que los que han de ser castigados en esta ocasión, pertenecen a familias poderosas, de enorme fortuna, de la aristocracia más encumbrada, el influjo de esa situación privilegiada pretende cubrir los desvaríos de tales gentes; en su consecuencia, como nosotros somos

dos sencillos obreros, sin más fortuna ni influencia que nuestras propias fuerzas, intentan achacarnos el escándalo para que se nos castigue y quedemos bajo el peso de la vergüenza, mientras que ellos, no sólo quedan en paz, sino que exentos de toda mancha... ¡Bien señores se estrañan muchos que la justicia, esa mano poderosa que sirve de freno a los instintos delictivos de la humanidad y que, integrada por numerosas leyes, todas ellas dictadas en pro de la cultura moral y amor entre todas las clases sociales, sea escarnecida y

(Continuará).

Estadística demográfico-sanitaria DE LA SEMANA QUE TERMINÓ EL SÁBADO 12 DE SEPTIEMBRE DE 1931, CORRESPONDIENTE A LA CAPITAL

Número de nacidos vivos, 5.
Número de fallecidos por todas causas, 7.
Enfermedades infecto-contagiosas: Fiebres tifoideas, 2 casos con una defunción.

Tuberculosis pulmonar, una defunción.
Teruel 14 de septiembre de 1931.
El Inspector provincial de Sanidad.

J. PARDO GAYOSO

Limpiando el polvo del olvido

No ha mucho tuvimos la satisfacción de dar cabida en este semanario a unas breves líneas solicitando la rotulación de una calle al Director que fué de la Banda municipal de música don Vicente Fabregat.

Idéntica solicitud vió la luz en los demás colegas de la prensa local.

Al creer que la petición cayó en olvido, hemos de insistir y manifestar una vez más nuestra absoluta y viva adhesión a la citada solicitud por entender que es justísima y por haber sido lanzada por quien tiene la fuerza moral que da la competencia en el asunto que nos ocupa, avalada por el cariño a quien se fué para siempre, no sin antes haber dejado imperecederas huellas de su fructífera labor en varias generaciones de turolenses amantes de la música.

Hoy que por fortuna, destacamos los valores nacidos y forjados para la enseñanza y cultura de pueblo, es preciso, es de absoluta justicia que Teruel dé una muestra de reconocimiento a quien le deleitó con magníficos conciertos durante 19 años y en los que a través de los cuales llovían los conceptos más laudables y satisfactorios para el nombre de Teruel.

Al no dejar descendencia directa el modelo de ciudadanía que se llamó Vicente Fabregat, dejó también el Ayuntamiento de satisfacer derechos pasivos ni ninguna otra clase de obligaciones, razón de más para no escatimar lo que nada cuesta y destaca a la vez la virtud más estimable: la gratitud.

Nos consta positivamente que algunos vecinos de la calle de Santa María a quienes se les consultó sobre el probable cambio de nombre de la calle, no ocultaron su satisfacción, manifestando seguidamente veríanse muy honrados con la nueva rotulación. Otro tanto podríamos decir de un gran número de personas que aprecian en todo su valor la vocación pedagógica y la voluntad indomable, condiciones hermanadas y concurrentes en el inolvidable Fabregat.

Recoja el Ayuntamiento este estado de opinión y lleve a la práctica lo que hoy es un deseo vehemente.

No creemos necesario insistir sobre el particular, mas si nos equivocáramos, tendremos muy presente el acto de Zaragoza—primer premio para la Banda de Fabregat y rápida y pública existencia del Teruel musical—para dar los aldabonazos precisos hasta «despertar» la conciencia de la Corporación municipal.

CHINITAS

A pesar de que la monarquía absolutista y clerical nos dejó más de un cincuenta por ciento de analfabetos, los pliegos católicos dirigidos al Gobierno van llenándose de firmas con rapidez.

Si en este deporte ingenuo dirigido por curas afeitados y damas ociosas, algunos hombres y muchas mujeres y muchos más niños consiguen aprender a fijar sus nombres por medio de garabatos... éso se habrá sacado en limpio.

Por lo demás los pedigüeños pierden el tiempo. ¡Y si no al ídem!

Los frailes que negocian con la enseñanza de los ricos o se sirven de ella para catequizar a los pobres—que es otra forma de negocio tan lucrativa como la primera—aunque menos visible para las inteligencias miopes—se dedican ahora a «combatir» la escuela unificada.

Y son tantas las tonterías que dicen... que hasta dan ¡vivas a la Libertad! ¿Es gracioso, verdad?

En la sesión del miércoles nuestro compañero Díez Pérez «felicitó» al Ayuntamiento porque durante el tiempo que ha estado ausente de Teruel ha aumentado las plazas de vigilantes de arbitrios.

Hace dos meses solicitó se crearan seis plazas para implantar la jornada de ocho horas que aún no tenían esos modestos funcionarios y le dijeron que era imposible acceder a su petición porque no había consignación en el presupuesto.

Y se ha encontrado ahora con que se han colocado—ha colocado el alcalde mejor dicho—nada menos que a ¡diecinueve!

Nos explicamos la sorpresa de nuestro camarada y comprendemos todo el alcance de su «felicitación.»

Todas las plazas de empleados y obreros municipales deben sacarse a concurso u oposición.

El pueblo es suspicaz y como antes los alcaldes monárquicos se encargaban de colocar a los amigos y paniaguados... tiene motivos para éso, para pedir que nadie se coloque en el Ayuntamiento sin demostrar que el cargo que sea le corresponde en justicia.

¿Comprendido?

«Las responsabilidades».

Han empezado ya a hacerse efectivas y se exigirán totalmente.

Por primera vez en España se está haciendo justicia.

«El problema del paro».

Si continúan las huelgas sin sentido con las que consciente o inconscientemente se ayuda a los millonarios a sabotear a la República, va a ser difícil resolverlo pronto.

Y de ello se alegrarán los clericales monárquicos y los moscuteros exaltados.

Los primeros, porque esperan que el hambre facilite el regreso del Borbón; los segundos porque confían en que la desesperación les facilitará ser «dictadores del proletariado».

«Hay que impedir—razonan—que el Gobierno y las Cortes encuentren solución al problema del paro».

Y es que las extremas de derecha e izquierda necesitan para sus turbios fines que no desaparezcan los hambrientos; que no puedan las Cortes desarrollar su labor; que el Gobierno tenga que apartarse de su trabajo para reprimir conflictos absurdos; que no haya tranquilidad; que aumente el hambre... ¿Está claro ya el juego de ambas «extremidades»?

La República, como todos los regímenes democráticos necesita para resolver los problemas del país, del esfuerzo y colaboración de todos.

El mesianismo monárquico y el mesianismo moscutero, sabemos ya a lo que conducen: a la dictadura.

Y dictaduras—ni de un color ni de otro—no tendrá España.

Fueron bastantes ya los siete años del Primo...

Busquemos, pues, soluciones y no provoquemos conflictos insensatos. Los problemas no se resuelven por sí solos ni mucho menos complicándolos.

Ni san Primo, ni san Lenín podrán hacer lo que el pueblo no sea capaz de hacer.

Y en España ha sonado la hora del pueblo y es el pueblo representado en las Constituyentes el que en estos momentos está fijando sus propios destinos.

Ha muerto un luchador

Manuel Noguera Gómez, concejal socialista del Ayuntamiento de Teruel fundador de la Agrupación Socialista presidente de la Sociedad de Agricultores y alma de la organización obrera y socialista turolense, acaba de pagar a la muerte su tributo, en plena ju-

ventud, cuando tantas ilusiones hacía concebir la formidable envergadura de su espíritu y tanto apoyo de él la masa trabajadora de esta provincia.

Espíritu ponderado, en el que de joven habían arraigado muy pronto nuestros ideales socialistas, a él se debe principalmente la asociación de los agricultores turolenses, la revisión de la parcelación del Pinar Grande y la nueva parcelación de terrenos pedida y acordada por el Ayuntamiento.

En todo momento ha dado cuenta se le ha pedido para nuestra causa. Y su brillante pluma ha fastigado más de una vez desde nuestro periódico y desde ¡ADELANTE!, de Teruel, a las gentes defensoras de malas causas, que se disfrazan de protectores de la clase trabajadora.

Reciban nuestra condolencia los miles de Manuel Noguera y los camaradas de Teruel, tan profundamente afectados por la pérdida de un buen compañero.

De «El Socialista»

Nuestra felicitación a Pascual Tomás

Por nuestro diario *El Socialista* nos enteramos de que el querido camarada Pascual Tomás ha sido designado para hacerse cargo de la Secretaría de la Federación Siderometalúrgica.

¡ADELANTE! que se ha honrado tantas veces con la colaboración valerosa de tan abnegado compañero envía a Pascual Tomás su felicitación más entusiasta haciéndola extensiva al Comité nacional de la Federación citada por el acierto indiscutible de su designación.

Advertencia importante

A los compañeros de Teruel y de la provincia que nos honran con su colaboración y envían noticias, rogámosles una vez más que sean breves en sus escritos.

Nuestro semanario necesita ampliar su tamaño; pero es preciso que ellos que nos ayudan todos ya que es un periódico de empresa y sus cursos son modestos.

Por el momento, lo repetimos, impone la concisión y brevedad.

Esperamos ser atendidos y colaboremos en que con la ayuda de todos llegará pronto nuestro semanario a ser lo que requiere ya el desarrollo alcanzado en la provincia por las organizaciones de la U. G. T. y Partido Socialista.